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E4_BA_AC_E5_A5_A5_E8_c57_614793.htm 【主持人】感谢王

兵先生给大家做的精采的演讲，谢谢王兵先生。接下来有请

德国金科张玉强先生给大家做“新北京、新奥运”，城市绿

化新行动这个题目的演讲。 【张玉强】首先我自我介绍一下

，我是欧洲研究企业联合会的，同时我们是德国金科有限公

司驻北京代表处的，我是市场部经理，同时任我们公司的技

术。今天我想跟大家一起互动探讨一下有关目前我们中国屋

顶花园这个行业。因为现在我们随着2008年奥运会的临近，

尤其是北京市目前的屋顶花园非常热，北京市园林局现在开

始正式做这一项工作，原来屋顶花园不算绿化面积，现在也

算绿化面积。同时北京市园林局2005年提出一个口号叫

做2005年北京屋顶花园行业年，北京市今年要做10万平方米

的屋顶花园。 【张玉强】在做我们公司产品简介之前我想先

给大家看几张图片，我们德国金科公司1957年成立，一直到

今天都做屋顶花园，大家可以看一看。我们叫做“错误的教

训”，如果现在手里有做屋顶花园工程的时候，我们大家可

以一起探讨这个问题。（播放图片），这个屋面因为没有坡

度，导致最后积水，同时做屋顶花园的时候下面没有排水系

统，所以导致种植区全部都是水。 【张玉强】这张图片我重

点说一说，现在在国内做屋面种植的时候，大家开始讲究楼

定上种植一些高达的条木，这样导致几个问题，一个导致做

屋面种植的时候，首先就是荷载问题，荷载问题不解决后期

是很危险的，尤其是在北京地区，如果在高层种大树尤其是



乔木风力影响也很大，这个图片就是以前我们做项目的时候

，风给刮歪的一棵树。同时影响屋顶花园质量的有土壤，局

域的小气候、光照、水温等等。 【张玉强】大家可以看一看

这张图片，在目前状况下非常好看，但是过了一年之后就很

难看了，这个问题就是当时在做设计的时候，包括施工的时

候，设计的时候没有考虑温度，包括光湿度的问题，包括后

期施工没有按照原来原则性的施工标准去做。欧洲一个园林

协会内部有一个标准，所以种植有严格的管理体系，包括种

植屋面的土壤，土壤都是有一套自己的检测标准。我们大家

适当浏览一下，看看以前屋顶花园存在的问题。 【张玉强】

这张图片是一个斜屋面，施工的时候就考虑斜屋面本身做种

植屋面有一个下滑力，施工的时候没有考虑，我们现在在中

关村有一个项目就是斜屋面，我建议土壤包括过滤层等等这

些怎么解决下滑，包括后期的土壤，土壤水分饱和以后，土

壤的下滑力这个问题怎么解决。 【张玉强】有人告诉我做屋

面种植的时候，后期的防水怎么办，比如说做完以后两年以

后屋面漏了怎么办。按照我们FLL标准严格施工，严格控制，

我们在做防水之前，尤其我们公司向我们的客户承诺，在施

工之前我们做24小时备水实验，做完以后按照我们严格标准

进行施工，后期我们肯定会保证不漏。之所以防水层漏，我

人的感觉就是有几个问题，一个问题就是防水层质量问题，

第二之所以漏可能是因为紫外线的原因导致漏，另外就是后

期施工导致防水层的破坏，屋面实际上可以有效保护防水层

，可以延伸它本身的寿命。 【张玉强】这篇文章是去年在中

国房地产报科技版上介绍有关屋顶花园的资料。大家都知道

现在从生态的角度来讲，屋顶花园可以保护生态环境，我想



不用过多地说大家都很明白这个问题。比如说大家可以看到

这张图片，自然降水，降水100％下来通过种植屋面，有一部

分水分是通过土壤，包括植物能够吸收利用，另外通过水分

蒸发的形式返回大气中，另外一部分水通过我们下水口就排

走了。所以大家可以看到我们的百分比，大概有50％至90％

的水分能够进行利用。 【张玉强】另外可以减少噪音，提供

一些动植物栖息地。我重点说的一个问题就是在做屋面种植

和不做屋面种植，我们室内和屋顶的地表温度是不一样的。

我们可以看这张幻灯片，在做屋面种植的时候，太阳直晒的

情况地表温度是25度，不做屋面种植地表温度是80度。2002

年我做南苑宾馆的时候，上去以后地表实测温度是78度，上

面脚踩着都烫，地面材料当时都软了。我们做了屋面种植之

后，首先有效保护了防水层；第二可以降低室内温度。 【张

玉强】举一个简单的例子，原来北京前年炒得特别热的锋尚

公寓搞屋面绿化。他们开发商是我一个朋友，我去以后他们

那确实没有什么采暖，但是温度是室内的恒温，屋面种植这

一块本身就能够起到一定的保温作用，所以现在我们有一部

分可以代替保温层。冬天比如说室内采暖往外释放比较少，

夏天外面热量进来少一点，起到保暖的作用。 【张玉强】我

们在做屋面种植的时候，把屋面种植分为几类，拓展性屋顶

花园，半密集型屋顶花园还有密集型屋顶花园，拓展性屋顶

花园就是不密集型屋顶花园，种植比较简单，大家可以看到

第一张图片种的花花绿绿，全是小的景片式的植物。另外屋

顶花园可以想象小桥流水，亭台楼阁大家都可以来做。在做

种植屋面的时候，我们要考虑几个问题，一个就是当地区域

性的气侯，一个就是本身建筑群的小气候，另外我们阳光、



温度、水分，在做屋面花园设计的时候都要考虑这些问题。 

【张玉强】屋面种植我们全部都是草的植物和地面种植不一

样，把植物种到屋顶，下面是钢筋混凝土，和地下的土壤是

不一样的。考虑本身地壳结构来讲，我们通过人为的技术手

段把它进行浓缩化，大家可以看到下面是种植层，下面是种

植土壤，包括下面做种植屋面需要过滤，包括后期种植屋面

需要排水。拿北京来讲，北京每年的年降雨大概是7、8月份

，我们首先要解决集中降水和排水的问题。降水量比较少的

月份我们要考虑蓄水的功能。 【张玉强】大家都知道屋面种

植这一块屋面有很多的形状，重点我想给大家说一说FLL根部

阻隔实验，这张图片很明显就告诉大家植物的根系是靠普通

的防水卷材组合不了根系，两年以后植物根系就成这样，当

时我们做的是竹子做的，竹子的根系具有很强的破坏性，所

以做屋顶花园的时候就要考虑一个问题，就是根系的处理。 

【张玉强】另外我们做屋顶种植还有荷载的问题，包括防风

、防火等等一系列的问题。这张幻灯片是我们系统的演示，

蓝色部分是自然降水，下来以后首先是土壤水分饱和，多余

水分就下去了，下面带黑点的东西就是我们的核心产品，就

是有蓄水和排水功能。它的形状我估计在座的男士对它更形

象化，皆是我们上了班提篮到菜市场买鸡蛋的鸡蛋托，上面

用来蓄水，下面用来排水。大家可以看到每一个小点，这有

一个小眼，小眼也有一个功能，水下来以后首先蓄水，水分

多了以后就排走了。另外下面还有保湿毯，可以蓄一部分水

分；另外在高层建筑楼有左右晃动的问题，我们在保持毯下

面是隔根层，我们加上了一个保湿毯，就是防止互相摩擦破

坏隔根层。 【张玉强】刚才说到有提供空气、水分平衡的作



用。保湿毯本身里面有一部分的水分，这一部分水分怎么出

来，空气的湿度比较小的时候，也就是空气比较干燥的时候

，我们保湿毯这部分是以水蒸气的形式直接供给植物根部生

长，这样就完成植物的水分平衡。 【张玉强】做绿色种植屋

面，我们金科公司叫做金科素，首先要求土壤有几个问题，

第一必须要有良好的稳定性；第二不宜受风力、水力侵蚀；

另外要求土壤比较轻，因为做屋面种植土壤不宜重，要考虑

荷载的问题。另外考虑后期植物成长营业的问题；土壤如果

过轻，风一刮土就刮跑了，种植屋面就还是一个败笔。 【张

玉强】这是拓展型屋顶花园到密集型屋顶花园的展示图，下

去以后我们可以更多考虑这个问题，包括种植土壤要求营养

储备。这张幻灯片就是我们金科公司本身FLL有一个严格质量

体系，我们在德国做的一个检测报告。另外在欧洲跟国内还

是不太一样的，欧洲如果建一个大型的工厂，要求的是100％

的绿化面积，我们楼盖起来以后，楼的占地面积怎么办？所

以要求在厂房的顶部如果建厂的话，必须做屋面种植。在咱

们国内现在北京市政府，我们去年也做北京市政府的工作，

现在北京市政府说长安街沿线，二环路要建路，现在提出要

坡带绿。 【张玉强】这是屋顶花园里面我们叫做拓展花园的

图片。这是我们系统的重量、高度，这是我们用拓展型屋顶

花园，我们要求蓄排水层是25公分，我们叫做F2.5，是95公斤

，保持水分每平方米大概是23升左右。这是我们以前在国外

做的一些项目，大家可以看一下这就是拓展型的屋顶花园。 

【张玉强】说实话看这些图片花花绿绿确实挺好看的，在国

内做包括地面园林规划施工等等，做完的效果中国人要求就

是方方正正，在国外追求一种自然美，一些照片拿回来看确



实很好看。因为我是做市场工作的，有一些客户也问我这些

图片在国内能不能做，经过我们的努力，现在跟北京市园林

科技研究所，包括上海一家公司我们现在正在培育一些新的

品种，2005年我们应该能够做一些类似屋面花园拓展型的屋

顶花园。 【张玉强】这是从1月份到12月份屋顶花园生长期，

当然这是欧洲那面提供的照片。这是安密集型的屋顶花园，

这是密集型屋顶花园，因为我们公司产品做屋面种植，大概

有160多种产品，包括我们拓展型屋顶花园、密集型屋顶花园

、半密集型型屋顶花园，每一种屋顶花园都有不同的产品。

这是密集型屋顶花园，密集型屋顶花园上面可以走消防车、

走人，但是技术参数要求屋面种植荷载，包括生长介质、过

滤等等都有更为严格的要求。 【张玉强】下面的照片都是我

们在国外做的项目，底下的照片是我们德国公司的照片。斜

屋面现在在北京做的也很多，去年的时候在华南商场那边做

了一个斜屋顶绿化，做完效果还是不错的，因为基本上都是

用我们普通性的草坪做的。斜屋面在北京做建筑方案都不一

样，不一定是平屋顶，可能要吸引人眼球要做一些斜的拱形

屋面，我们要选择比较良好的植被，不一定都是用这种普遍

的草坪，上面小的灌木包括一些小的乔木都可以做。另外我

们生长介质，所谓生长介质就是土壤这一方面作为屋面种植

，特别是斜屋面种植这一块土壤控制怎么控制，一下雨或者

是人为浇水以后，本身土壤吸收水分以后斜屋面有一个向下

滑的力。斜屋面做的很好看，但是一下雨土壤全跑到楼底下

怎么办；包括排水系统、蓄水系统、隔根系统，包括后期的

防水层都可能遭到破坏。 【张玉强】这是我们做的一些斜屋

面的工程实例。大家可以简单看一下我们的照片，这张图片



就是如何把一个旧型的屋顶花园改成拓展型屋顶花园，首先

就是防水层进行修复，然后种植，后期铺土壤最后的效果就

是这样的，实际上是非常好看的。如果大家有问题，下面具

体再探讨。 【张玉强】刚才有一位朋友问到拓展性花园，现

在每平方米造价是多少？我们现在产品有两种，一种就是纯

德国进口，说实话这个产品我个人认为还是有一点贵，但是

也有它的出处。德国一家保险公司给我们提供保险，这是目

前做屋面种植行业里面，我们公司唯一具有保险的，就是我

们这一套产品应用以后，将来这个屋面一旦发生问题，比如

造成屋面防水层破坏，结构造成危害，保险公司给我们提供

委赔，一平方米纯进口造价大概是180、190元左右。另外在

国内还有一种试产品，就是没有保险的，目前北京的售价大

概是100元/平方米。 【张玉强】后期的养护费用，做屋面种

植养护后期费用比地面后期养护费用要高。比如说大树种到

屋面上三年以后长大了，直接影响到后面荷载的问题，原来

的解决方式就是拿刀上去砍，但是现在随着农药产品的发达

，我们用一些抑制剂，但是我个人不提供抑制剂。如果不想

让这个人长高长大，你就让他少吃饭，少喝水，少供养分，

植物也是一样，少给化肥，少给水就不长，就影响了园林的

整体效果，园林养护费用现在一平方米大概每年的费用在5块

钱至6块钱/平方。1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


